

# Columnas Estatales

10 diciembre 2025



## LA MAQUINITA

### Heridas abiertas

:::: A dos años de los hechos en Texcaltitlán, el balance en materia de seguridad obliga a una lectura prudente entre el discurso oficial y la realidad.

**Cristóbal Castañeda** sostiene que la presencia permanente de fuerzas federales y estatales ha contenido el regreso del crimen organizado, sin embargo, que la tranquilidad descansen también en la vigilancia comunitaria revela que la confianza no es plena.

Mientras las desapariciones sigan sin resolverse y las comunidades sigan organizándose, el reto no será solo mantener patrullas, sino reconstruir la certeza de que el Estado puede garantizar seguridad, sin que los ciudadanos tengan que hacerlo por sí mismos



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Cristóbal Castañeda.

### Reto constante

:::: La vigilancia al transporte y distribución de gas LP en Toluca confirma que la seguridad pública también se construye desde la prevención y el cumplimiento de normas. La estrategia impulsada por el gobierno municipal, bajo la instrucción de **Ricardo Moreno**, envía el mensaje de que no hay margen para la improvisación en un servicio que implica riesgos mayores; sin embargo, el alcance real de estas acciones dependerá de su continuidad y de la firmeza para sancionar omisiones. Más allá de las inspecciones puntuales, el reto es convertir la supervisión en una práctica constante y verificable, capaz de garantizar que la seguridad de la población.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Ricardo Moreno.

### La justicia también se ejecuta

:::: El endurecimiento de las sanciones por hostigamiento y abuso sexual aprobado en comisiones legislativas marca un paso relevante en el intento por cerrar vacíos legales que durante años han favorecido la impunidad. La iniciativa impulsada por la gobernadora **Delfina Gómez** y aliñada con la estrategia nacional contra la violencia hacia las mujeres, introduce cambios de fondo: la persecución de oficio, el reconocimiento de contextos de vulnerabilidad y la prohibición de presumir consentimiento por silencio. Sin embargo, el impacto real de la reforma no se medirá en los años de prisión previstos, sino en la capacidad de autoridades y juzgadores para aplicarla con perspectiva de género, atender las denuncias sin dilaciones y garantizar que el endurecimiento legal se traduzca en justicia efectiva.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Delfina Gómez Álvarez.

## EL INSURGENTE

### Dignificar trámites, el verdadero reto

:::: La puesta en operación del tercer módulo híbrido para licencias de conducir abre una oportunidad concreta para evaluar si la modernización administrativa que presume la Secretaría de Movilidad se traduce, en los hechos, en un mejor servicio para la ciudadanía, pues más allá del discurso, la clave está en la constancia y el proceso cotidiano. **Daniel Sibaja** acierta al señalar que durante años se exigió a los contribuyentes cumplir trámites sin ofrecerles condiciones dignas ni tiempos razonables; ahora, el reto será que la eficiencia, la digitalización y la eliminación de prácticas discrecionales no sean la excepción de un módulo renovado, sino la regla en todo el sistema de movilidad del Estado de México.

Daniel Sibaja.

ESPECIAL

### Aumenta la tarifa, persisten fallas

:::: El aumento a la tarifa del transporte público en el Estado de México dejó claro, a poco menos de dos meses de su aplicación, que subir el costo del pasaje no basta para mejorar un servicio que arrastra deficiencias estructurales desde hace años. Las quejas de los usuarios retratan una realidad cotidiana: unidades en mal estado, operadores sin capacitación suficiente y derechos incumplidos, como el descuento a personas adultas mayores, mientras la promesa de modernización sigue sin traducirse en cambios visibles. Las cifras oficiales de reclamaciones atendidas muestran un esfuerzo institucional, pero también confirman la magnitud del problema; el reto para la autoridad no es sólo escuchar y recibir reportes, sino ejercer una supervisión efectiva que obligue a las empresas transportistas a cumplir con las condiciones mínimas de seguridad, dignidad y calidad por un servicio que hoy, simplemente, cuesta más.

### Reto en la ejecución

:::: El consenso alcanzado en torno al Paquete Económico 2026 refleja una Legislatura dispuesta a privilegiar el diálogo por encima de la confrontación, aunque ese acuerdo político no exime de responsabilidades futuras. Las coincidencias en torno a la justicia social y la disciplina financiera contrastan con una exigencia compartida: que el presupuesto no se quede en la narrativa. En ese equilibrio se inserta la advertencia de **Anuar Azar Figueroa**, quien desde la oposición subraya que la aprobación no equivale a un aval ilimitado; su postura marca un recordatorio pertinente de que el verdadero examen del Paquete Fiscal vendrá en su ejercicio, donde la transparencia y la rendición de cuentas deberán sostener el discurso de consenso que hoy presume la LXII Legislatura.



ESPECIAL

Anuar Azar Figueroa.

## EN LOS **PASILLOS**

### SIN ATENCIÓN

**Comentan que** la posible caída del Estado de México hasta el **sexto lugar**, en producción de maíz en lo nacional, **no** sólo refleja un **retroceso agrícola**, sino el **fracaso** de una política pública que permitió el **grano emblemático** del estado tocar su punto más bajo en una **década**. Aún hay tiempo de **evitar** la principal región **maicera** del país se convierta en un **territorio** que sólo administra su deterioro.



### LE RECONOCEN

**Aseguran que** la **Fundación Euroamericana Internacional** de la República de Colombia, **reconoció** a la presidenta del Sistema Municipal DIF de Atizapán de Zaragoza, **Paty Arévalo**, por su destacada **trayectoria** en la administración y **gobernanza**. Por cierto, es la primera mujer en **América Latina** en recibir esta distinción. **Enhorabuena.**



### VAYA NECEDAD

**Dicen que** pese a los **esfuerzos** de autoridades de los tres niveles de gobierno, la necesidad de **automovilistas** y **motociclistas**, mantienen las cifras altas en estas **violaciones** al **Reglamento de Tránsito**. La socialización de las nuevas multas se ha tomado como una **broma**, aun cuando la **invasión** de los carriles confinados del Mexibús en el Valle de México podría llegar a **dos mil pesos**.



### HAY QUE RESPONDER

**Cuentan que** los **empresarios** ya están haciendo lo suyo, para aprovechar el **Mundial** del próximo año. **Invierten, proponen, estudian**, planean y hacen lo que les corresponde, por ello sería **previsible** existiera una respuesta **similar**. Podrían **empezar** con dar solución al **tema** de la zona arqueológica de **Teotihuacán**, es sólo la **primera idea**.

# LA EDITORIAL

## /// Un respaldo que marca rumbo

La aprobación de 65.6% que alcanzó Delfina Gómez no solo representa su mejor registro anual, también envía una señal clara sobre el rumbo que la ciudadanía percibe en el Estado de México. En un contexto donde la exigencia social es alta, el reconocimiento a los programas sociales —respaldados con 64.2%— confirma que las políticas orientadas a llegar a los hogares realmente están generando efectos visibles. Más de la mitad de las familias mexiquenses recibe algún apoyo y ha encontrado en este gobierno una conducción sensible, cercana y con prioridades claras.

El impulso al empleo y al desarrollo económico, evaluado favorablemente por 65.7% de las personas consultadas, refuerza la idea de que la administración mexiquense avanza con pasos firmes hacia un modelo que busca equilibrar bienestar social y crecimiento. Si esta tendencia continúa, la entidad podría consolidarse como referente nacional en políticas públicas con impacto real. El desafío será sostener el ritmo y afianzar la confianza ya ganada, porque el respaldo ciudadano no solo reconoce lo hecho: también demanda que el gobierno mantenga su vocación transformadora.



# ideas & voces

## editorial

### PRESUPUESTO 2026: ENTRE EL DEBATE POLÍTICO Y LA RESPONSABILIDAD PÚBLICA

La discusión del Presupuesto 2026 del Estado de México dejó una estampa ya conocida en la vida parlamentaria: debates intensos, posiciones encontradas y un ambiente cargado de tensión que, sin embargo, forma parte natural de la democracia. Durante días, las bancadas cruzaron argumentos, defendieron prioridades y trataron de imponer su visión sobre cómo y en qué deben usarse los recursos públicos. No fue un trámite, fue un pulso político que reveló la importancia de cada peso que se ejercerá el próximo año.

Desde la bancada de Morena se insistió en un mensaje claro: ninguna área del gobierno quedó “descubierta” y, según su versión, no existieron inconformidades reales durante las mesas de diálogo. El discurso apunta a un ejercicio de construcción de consensos, donde las diferencias se escucharon, se procesaron y, al final, se armonizaron dentro de un documento presupuestal que, aseguran, responde a las necesidades del estado.

Pero más allá de las declaraciones oficiales, lo que verdaderamente importa es la percepción ciudadana. Porque cuando se habla de que ningún sector quedó desprotegido, la gente espera que eso se refleje en hospitales con medicinas, escuelas con mejores condiciones, calles seguras y servicios públicos que funcionen sin excusas. El presupuesto no se defiende en el pleno, se defiende en la vida cotidiana.

Las mesas de diálogo, tan mencionadas por unos y cuestionadas en silencio por otros, deberían ser algo más que un requisito político. Tendrían que ser el espacio real donde se escuche a fondo a los municipios, a los sectores productivos y a las comunidades que viven las carencias todos los días. Si en verdad no hubo inconformidades, el reto será sostener esa narrativa con resultados.

El Presupuesto 2026 ya está en marcha. Ahora viene la parte más difícil: cumplir. Porque el papel aguanta todo, pero la paciencia de la gente no. Y en política, al final, no cuenta lo que se promete, sino lo que se cumple.



## ¿Quién es quién en los informes?

**A**l cumplir un año en funciones, los diez municipios más poblados del Estado de México llegaron a su informe con estilos y niveles de claridad muy distintos, y no todos lograron traducir su eslogan en un mensaje capaz de conectar con la vida cotidiana de la gente.

Ecatepec tuvo la mejor comunicación. Para hablar del "Cambio con honestidad", Azucena Cisneros optó por iniciar con un video ágil y un mensaje empático. No obstante, la falta del documento en su página oficial y de boletín oficial visible limita un poco la máxima publicidad, aunque haya sido el evento con mayor impacto en medios de comunicación.

Toluca fue el que le metió más producción escenográfica, aunque demasiado protagónica la presencia de Ricardo Moreno, con un video inicial que rebasó el autoelogio. La "Capital de oportunidades y progreso" se vendió bien en el discurso y videos con testimonios, pero no tener un boletín accesible ni el documento público dejan la comunicación algo incompleta.

En Nezahualcóyotl, Adolfo Cerqueda navegó seguro. El trabajo "Por amor a Neza" quedó claro con un discurso desenfadado, platicado. Con su boletín y el informe disponible en su portal, se ganó una palomita.

Algo similar en Atizapán de Zaragoza, donde Pedro Rodríguez, aunque protagónico, con su nombre destacando en una pantalla gigante alargada, tuvo videos de buena hechura, con testimonios ehizo del "Sigamos creciendo" una constante. Además tiene disponible el libro y un boletín.

En Tlalnepantla no entraron en apuros. En un acto de cabildo sin adornos, Raciel Pérez expuso con precisión la administración y puso a "Nuestra ciudad" como actor principal. Cuenta con el boletín, pero no se puede consultar el documento.

En Chimalhuacán, Xóchitl Flores tuvo un evento a la tradicional usanza. Con buenas imágenes de soporte en las pantallas, pero donde el "Gobierno de transformación" fue más una frase para discurso. Sin boletín ni informe digital.

En Naucalpan, Isaac Montoya tuvo un evento pensado para los asistentes, pero no para las redes sociales o los medios. La pantalla que tenía a sus espaldas solo dejaba ver una luz blanca sin mayor comunicación. "Aqui gobierna la esperanza" también se quedó guardado, al igual que el boletín y el documento.

"Servir con pasión" es el eslogan de Cuautitlán Izcalli, pero no se notó en el informe de Daniel Serrano. Inició su transmisión con un video con una música nada inspiradora. Con el montón de hojas en mano y una posición corporal que no alcanzó a dar la seguridad de quien va a presumir su trabajo. Un enorme micrófono

en la solapa tampoco sirvió para la fotografía. Las pantallas se pudieron aprovechar mejor que con las ilustraciones tipo power point que lucían desfasadas o muy genéricas para el mensaje. Aunque sí tiene público el libro y un boletín.

En Tecámac, "El municipio donde todo es mejor", Rosi Wong se llenó de nerviosismo ante la guerra de gritos y el ambiente "extraño". Utilizó un prompter que nunca dominó; se notaba su lectura de por sí atropellada. Además, sin boletín ni informe en el portal.

El informe del "Gobierno de acciones fuertes" de Felipe Arvizu, en Ixtapaluca, es un misterio, como su ubicación. En un acto a puerta cerrada, la presidenta del DIF local entregó el libro al cabildo. Sin boletín, pero con libro en su página.

Y eso solo en los 10 municipios más poblados. ¿Qué habrá pasado en los 115 restantes?

**Al cumplir un año en funciones, los diez municipios más poblados del Estado de México llegaron a su informe con estilos y niveles de claridad muy distintos.**



+ La crisis de Morena en Tecámac, tiene nombre y apellido: Higinio Martínez Miranda y Mariela Gutiérrez Escalante.



La Comisión Nacional de Honor y Justicia del Movimiento de Regeneración Nacional debe intervenir de manera precisa e inmediata para evitar que la senadora Mariela Gutiérrez Escalante provoque una tragedia política en el Estado de México.

El fin de semana anterior, la senadora se coló a la ceremonia donde la presidenta municipal de Tecámac, Rosi Wong Romero, rendiría su Primer Informe de labores al frente de la administración municipal, donde la gobernadora Delfina Gómez Álvarez era la invitada especial número uno, y, por lo tanto, habría que cuidar las formas por respeto a la investidura de la titular del Poder Ejecutivo del Estado de México. Pero no fue así, la senadora Mariela Gutiérrez Escalante se apersonó en la ceremonia y acompañada de un grupo de golpeadores de abrió paso en medio de las vallas de seguridad y de los policías municipales que cuidaban el orden en el evento, para llegar ante la alcaldesa de Tecámac, Rosi Wong Romero, y la gobernadora del Estado de México, para, a gritos, hacer fuertes acusaciones contra la alcaldesa, a la que calificó de corrupta y de abrir la puerta a "priistas" en su administración.

Evidentemente la única que guardó la compostura en esa lamentable escena fue la gobernadora mexiquense, mientras que presidenta municipal de Tecámac, le respondía a la senadora Mariela Gutiérrez Escalante que la corrupta era ella, y que pretendía apoderarse del gobierno de ese municipio para seguirse enriqueciendo de la hacienda pública... ¡Zaz!

Este tipo de expresiones, a pesar de que cada vez son más frecuentes en Morena, deben encender las alertas de la vida política, pues ni siquiera viven tiempos electorales en el Estado de México y desde ahorita ya se registran enfrentamientos que echan al piso cualquier intento de retomar el control político de la Cuarta Transformación.

Lo primero que se tiene que asegurar es el respeto a la gobernadora del Estado de México, directamente proporcional al que ella ha demostrado hacia toda la clase política mexiquense, sin importar a que partido o color pertenezcan, y, junto con el respeto, también habría que revisar las normas mínimas de apego a la legalidad en la función pública, y que no se le olvide a la señora Mariela Gutiérrez Escalante que su actuación representa a miles de mexicanos que la favorecieron con su voto en las pasadas elecciones, todo gracias al efecto de morena, militancia que por sus acciones propias de un profundo desequilibrio, cada día deja peor.

Para rematar...

Hay mucho de fondo en la fuga de un reo del penal de Tenancingo. Primero, el entorno municipal, con un desgobierno de la presidenta municipal, y ex diputada local Nancy Nápoles Pacheco, quien, me aseguran personas que viven en esa localidad, invierte más su tiempo en la fiesta que en gobernar a la localidad y evidentemente cualquier cosa le preocupa más que brindar seguridad en torno a los penales de esa localidad, como es su obligación.

En segundo término, en el entorno estatal, para nadie es un secreto que el sistema penitenciario mexiquense está putrefacto, que la corrupción la tiene más que invadido, que todo se pude en una penitenciaría si se tiene el dinero suficiente para adquirirlo. Entonces, a nadie debe extrañar que cualquier persona privada de la libertad recupere la misma mediante cualquier treta en la que esté implicado el poder y el dinero.

Pero para que existe corrupción, es como en el tango, se necesitan dos para que el baile sea exitoso; luego entonces, la autoridad mexiquense está obligada a aclarar cómo se fugó el reo de la cárcel de Tenancingo, y quién le abrió la puerta, y no estamos hablando de un custodio que seguramente a cualquiera se le ocurriría la "gran idea" de ponerlo como chivo expiatorio para explicar el hecho, porque detrás de ese humilde custodio que cobra poco más del salario mínimo, hay alguien con cierto grado de autoridad que ese es el verdadero responsable de ese tipo de cosas que suceden en el sistema penitenciario mexiquense, y sobre ese es sobre el que el gobierno de la transformación está obligado a actuar si en verdad pretende que algún día nos creamos esa media verdad de que la corrupción en este país se acabó en el año 2018, cuando "ya saben quién" llegó al poder.



## El pico del pollo



**Alfredo Albíter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Los contreras

Pollos en el tejado me dicen quién o quiénes - ya tenemos un candidato- están muy pero muy interesado o interesados en seguir dejando pasar las bolas rápidas en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAE-Mex) y que sea la rectora quien absorba el gasto generado por esos temas en donde ella se esfuerza pero -muy frecuentemente- existe alguien o alguien cuyo trabajo - al menos eso parece- es exhibir un día sí y al otro también temas en donde se tambalea la institución y da la impresión de un "hoyo negro" en la rectoría. Canibalizan las acciones, pues ponen a competir una en donde Paty Zarza da un mensaje de trascendencia para la comunidad universitaria e inmediatamente después recuerdan los meses de paro, presumiendo gráficas y reviviendo una época que parece no irse. Claro, me dicen los alados, nos lleva a la pregunta ¿quién tiene tantos deseos y por qué, de minimizar la imagen de autoridad que se está construyendo con esfuerzo y regresa una y otra vez a la imaginaria de la comunidad y más, los aciagos momentos en donde se paralizó a la institución?...La rectora podrá hacer su mejor esfuerzo, tener la mejor disposición, trabajar y trabajar, pero mientras desde adentro le dejen pasar las bolas de humo los pronósticos no son nada halagadores. Tramposos como se han mostrado, anhelan lleguen más pronto que rápido las vacaciones decembrinas pues juran y perjurian bajarán la atención, la intensidad y sobre todo los señalamientos, vaya aparte de todo iluso, perdón, ilusos...Otros emplumados en el hilo me cuentan una vez más estamos llegando a las épocas o momento de evaluaciones sobre el trabajo realizado a lo largo del año en el gabinete de la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez...Las renuncias siguen en

la mesa de la mandataria mexiquense y en cualquier momento podrían hacerse efectivas si así lo decidiera. Existen áreas en donde de plano los resultados han sido mínimos por no decir que nulos, quizás sepan está ya en los últimos minutos de juego antes de que llegue su relevo, pero -ese maldito, pero- en algunos rubros los tiempos están sumamente cortos. El mundial de "panbol" está a la vuelta de la esquina; Oaxaca ya se puso las pilas y anda presume que presume su ruta del mezcal. Jalisco ni se diga, hasta le dio chance de "convidarle" a estados vecinos, ¿y el Estado de México?, pues bien, viendo cómo pasan los días y Teotihuacán no es opción, ni plan turístico. Toluca será la sede de un equipo mundialista -logro del empresario Jesús Henkel- entonces qué llevaremos a los futbolistas, cuerpos técnico y familiares a que conozcan las Tortas de Milanesa de Alfredo del Mazo, la birria del Jalisciense, las otras tortas del Mesías, para que prueben la salsa que no pica?. Qué barbaridad... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



**LUIS ALFONSO  
GUADARRAMA**

SIGNO

## **Los tiempos del tiempo en la UAEMéx**

**L**a vida cósmica, espiritual y terrenal transcurre en dimensiones temporales. Según algunos teóricos que cultivan el origen del cosmos, a partir del Big Bang, este data de hace unos 13 mil 880 millones de años. Ese tic-tac ha sido perenne, imparable y se hunde en la noche de los tiempos, como bien diría René Barjavel.

Respecto al tiempo terrenal, el de ayer, el de hoy, acaso el de un mañana, nos liga, ya sea a Cronos (o bien a Kronos). Este dios nos lleva a la medición fragmentada del tiempo y nos da la gracia de creer que lo podemos manipular.

En cambio, Kairos, arde vigorosamente en nuestra experiencia interior. Es el tiempo de Kairos el que nos lleva a pensar que determinadas experiencias son "eternas", "breves", que algo dura poco o mucho. Pueden ser pocas o muchas horas, pero a nosotros(as), nos parece lo contrario o distinto.

Esta profunda relación entre (C)Kronos y Kairos nos lleva a perder cuán rápido inician, transitan y terminan los cargos.

Por ejemplo: la actual rectora, la Dra. Martha Zarza, el próximo 3 de marzo rendirá su primer informe. Le quedan solamente tres años. Se comenta que, antes de tal rendición, moverá a una persona de su equipo cercano. Ya veremos a quién ●

Escanea el código  
para acceder a



texto  
completo

eluniversalde.mx.com.mx

## ATORÓN PARA INVERSIONES

AGUSTÍN VARGAS \*

A punto de concluir este 2025, las cifras sobre la marcha de la economía siguen fluyendo y todo parece indicar que el cierre de este año, el primero del sexenio de la presidenta Claudia Sheinbaum, el país seguirá estancado, al menos en que fluyen las inversiones del sector privado para detonar el crecimiento y con ello la generación de empleos.

Quizá haya alguien dentro del oficialismo gubernamental que diga que las cifras que a diario surgen sobre la realidad de la economía mexicana en forman parte de alguna conspiración o de un "complot" porque la mayoría de los datos confirman la cuasi recesión, librada este año sólo por el dinamismo, aunque temporal, que presentaron las exportaciones. Porsupuesto a este declive de la economía y la incertidumbre abo-

deral y los rezagos de una política monetaria altamente restrictiva.

De acuerdo con el INEGI, la inversión pública cayó (-)21.9% anual acumulado a agosto, mientras que la inversión privada se contrajo (-)8.7% en el mismo periodo. Esta caída no sólo afecta el crecimiento actual, sino que también limita la capacidad de crecimiento futuro de la economía.

Por el lado de la oferta, el sector terciario sostiene la actividad económica con un crecimiento de 1.2% anual acumulado al cierre del tercer trimestre de 2025, con los servicios profesionales y de apoyo a negocios como los de mayor dinamismo. En contraste, los servicios turísticos (hoteles y restaurantes) y el comercio al por mayor —más vinculado a la industria— presentan contracciones de -3.0% y -5.3% anual acumulado, respectivamente.

La industria registra una caída de (-)1.5% anual acumulada al tercer trimestre, con la minería como el segmento más afectado (-8.5% anual, acum.), seguida de la construcción (-2.8% anual, acum.). La manufactura se mantiene estancada (0.0% anual acumulada), mientras que el segmento automotriz reporta una disminución de 4.6% en lo que va del año, en cifras acumuladas.

Anticipa que la debilidad en el sector de la construcción continuará en los próximos meses, particularmente en el segmento no residencial, en un contexto de elevada incertidumbre interna y externa. La manufactura mantendrá un crecimiento sólo moderado, ante un menor dinamismo de la demanda del sector automotriz en Estados Unidos.

El Informe 'Situación México' detalla que el adelanto de pedidos de exportación en Estados Unidos ayudó a evitar una caída de la actividad en la primera mitad del año, pero los datos más recientes apuntan a que este efecto fue temporal. En la segunda mitad de 2025, la producción pierde impulso por el deterioro prolongado de la demanda interna y la desaceleración de la demanda externa.

Con la revisión a la baja del INEGI para los tres primeros trimestres de 2025, se refuerza el sesgo a la baja del crecimiento estimado para este año (0.7%), mientras que para 2026 se prevé una recuperación gradual hacia 1.2%, apoyada en una mejora en el empleo, un efecto positivo sobre la masa salarial real, una consolidación fiscal más moderada y menor incertidumbre que permita la recuperación de la inversión.

### Brugada y su bono verde

El Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Clara Brugada Molina, regresó al mercado bursátil en busca de recursos para financiar sus programas y acciones sostenibles para transporte limpio, eficiencia energética, calidad del aire y resiliencia ambiental.

Para tal efecto, este martes 9 de diciembre emitió en la Bolsa Mexicana de Valores el Bono Verde CDMX 2025 por 3 mil millones de pesos. El bono sostenible tuvo buena aceptación entre los inversionistas bursátiles, quienes presentaron posturas por más de 6 mil millones. El bono emitido tiene un plazo de vencimiento a 10 años, a tasa fija y recibió la calificación crediticia de triple A, la más que otorgan las principales agencias internacionales de crédito.

+++ REFORMA JUDICIAL, INCERTIDUMBRE AL ALZA  
+++ LIMITADA CAPACIDAD DE CRECIMIENTO  
+++ BRUGADA Y SU BONO VERDE

nóla Reforma Judicial, tal como lo han documentado diversos analistas y en este espacio hemos dado cuenta de ello.

Ayertoó a BBVA México, que dirige Eduardo Osuna, dar a conocer algunas de las cifras sobre el estado que guarda la economía nacional. En su informe 'Situación México' mantuvo sin cambios el pronóstico de crecimiento para 2025 en 0.7%, aunque prevé que la revisión a la baja que realizó el INEGI de los crecimientos del primero al tercer trimestre de 2025 previamente anuncios, en especial del segundo trimestre, implica un sesgo ligeramente a la baja sobre esta estimación, y anticipa una recuperación gradual para 2026 con un crecimiento de 1.2%.

El documento, elaborado por el área de Estudios Económicos de BBVA México destaca que el Producto Interno Bruto (PIB) cayó (-)0.3% en el tercer trimestre de 2025, como resultado del prolongado debilitamiento de la demanda interna. Por su parte, el consumo privado perdió impulso en un contexto de bajo crecimiento de la masa salarial real y menor confianza del consumidor. El gasto privado creció sólo 0.1% anual acumulado a septiembre, es decir, 3.3 puntos porcentuales menos que en el mismo periodo de 2024.

Con base en datos del IMSS, el estudio señala que la masa salarial real creció 4.2% anual en octubre, lo que representa 5.5 puntos porcentuales por debajo de su máximo histórico de 9.8% registrado en junio de 2023.

### Incertidumbre sin cesar

En lo que se refiere a la inversión fija bruta, muestra una contracción de 7.3% anual acumulada a septiembre, en un entorno marcado por: 1) La incertidumbre derivada de la reforma judicial; 2) Las modificaciones a la Ley de Amparo; 3) La posibilidad de reabrir casos previamente juzgados; y 4) La incertidumbre sobre la política comercial de Estados Unidos.

A ello se suma la consolidación del gasto público, el efecto base tras la conclusión de las obras insignia del gobierno fe-



Felipe González

## Los platos rotos

**Desde hace** algunos años cualquier hijo de vecino —no es peyorativo, me refiero a un ciudadano cualquiera— puede organizar una protesta que termine en bloqueo. La razón es lo de menos. Hay bloqueos de izquierda y de derecha, así como de centro. De campesinos, transportistas, familiares de desaparecidos, trabajadores, familiares de detenidos y sindicalistas. Los hay de enojo, de supervivencia, de hartazgo y de pura exigencia ciudadana: todos hablan de un Estado que ya no alcanza a responder a tiempo. O de un Estado que perdió las herramientas para responder y gestionar los reclamos populares, vengan de donde vengan. O de un Estado que ya no quiere responder, porque cada protesta exhibe fracturas que el gobierno prefiere no admitir.

**E**stas protestas se llevan a muchos mexicanos “entre las patas”, porque terminan por afectar a justos y pecadores. Y no es que en los regímenes anteriores no hubiera este tipo de manifestaciones: las había y por montones. Las plazas públicas se ocupaban igual que en la actualidad, con plantones y marchas, con las protestas más variopintas de las que tengamos memoria, que igual que ahora también bloqueaban espacios públicos y ocupaban edificios. Nomás que había algo que ahora parece que no desapareció: atención y solución.

Seguramente siguen existiendo esos funcionarios públicos cuya chamba es atender este tipo de requerimientos populares y públicos. Sería un despropósito que se hubiera desmantelado este tipo de estructuras, pero en estos tiempos nada es extraño. El caso es que ese grupo de funcionarios tenía como principal papel ser el primer contacto con la administración pública para los grupos, organizaciones, familias o individuos que tenían algo que reclamar. Y lo hacían con una alta dosis de eficiencia, salvo en los casos en donde la razón esencial de la protesta era protestar, porque ahí no había mucho que hacer. En cambio, con las manifestaciones que el arriba firmante podría llamar genuinas, se establecía un canal de comunicación. Ya

sabes lo que dice la sabiduría popular: hablando se entiende la gente.

Así que estos funcionarios en cuestión hablaban, atendían, escuchaban, recibían gritos y sombrerazos, reclamos alrados. Estaban hechos —y curtidos— en este tipo de escenarios. Sabían qué decir y qué hacer. Conocían el infringulis de la protesta, a las cabezas y probablemente hasta los participantes porque lo suyo era tener conocimiento, aprender y contestar. Así, se evitaban muchos dolores de cabeza, empezando por el público que no tenía vela en el entierro.

Y no, no es una visión edulcorada de aquello de que “cualquier tiempo pasado fue mejor”. Es simplemente que se dejaron de hacer cosas o los que las hacían ya no están, les llegó la edad de la jubilación o los consideraron innecesarios. Su ausencia se nota, porque las expresiones públicas se prolongan más de la cuenta. Y los platos rotos los pagamos todos.



Claudia Corichi

## Corrupción es violencia de género

**¿Los actos** o acciones corruptoras ejercidas contra las mujeres pueden asumirse como una manifestación de violencia de género? Si entendemos esta como cualquier acción o conducta violenta que ocurre en un contexto de discriminación sistemática contra la mujer en la esfera pública, la respuesta es sí.

**L**a corrupción limita la participación de las mujeres en la vida pública, económica y política reduciendo su influencia en la toma de decisiones. La violencia política en razón de género comprende aquellas acciones de personas servidoras públicas que se dirigen contra una mujer, con el propósito de menoscabar o anular sus derechos políticos-electORALES, incluyendo el ejercicio del cargo.

La violencia política, igual que sucede con la corrupción, tiene un impacto diferenciado en las mujeres porque les afecta de forma desproporcionada respecto a los hombres.

La Convención sobre la Eliminación de toda forma de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) afirma que la discriminación contra la mujer se basa en estereotipos de género, en la estigmatización, en normas culturales patriarcales y la violencia basada en el género, que afectan su capacidad para el acceso a la justicia.

En el marco del Día Internacional contra la Corrupción, conviene preguntarse nuevamente cómo puede garantizarse la incorporación de una perspecti-

va de género en iniciativas y políticas de prevención y combate a la corrupción tanto en el sector público como privado. Y, si llegado el caso, puede considerarse a este fenómeno una manifestación más de la violencia de género.

Los roles socialmente construidos, los comportamientos, relaciones de poder e influencia que una sociedad atribuye a hombres y mujeres afectan también en el ámbito de la corrupción.

Los estereotipos y roles de género prevalecen y se afianzan. Sus efectos más dañinos se materializan en una menor participación en la toma de decisiones de niñas y mujeres, en abusos y en obstáculos para el acceso efectivo a la justicia.

**El gran reto**, ante todo, es construir políticas anticorrupción ajenas a todo enfoque y acento patriarcal.

Esta práctica nociva se manifiesta de múltiples formas. Impacta a mujeres en el acceso a los servicios de salud, en el acceso a los programas sociales, a un empleo permanente y bien remunerado o a la participación política; tiene su forma más denigrante en la llamada sextorsión o corrupción sexual.

La sextorsión aun no se mide y es parte de las cifras negras, por ello habrá que ser cuidadosos con la veracidad de las cifras de las que disponemos.

Según la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental del Inegi, en 2023, 14 de cada 100 personas que tuvieron contacto con servidoras o servidores públicos experimentaron algún acto de corrupción en al menos uno de los pagos, trámites y solicitudes realizados. Al desglosar los datos por sexo, se observa que, por cada víctima mujer, hubo dos víctimas hombres.

Esta epidemia constituye un serio obstáculo para el logro de la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres. Por ello resulta necesario dejar de pensar a la corrupción en términos neutros para repensarla con todas sus agravantes en relación con el género.

Para lograrlo es indispensable impulsar desde las instituciones y también desde la sociedad civil, cambios legislativos, administrativos, legales y culturales para visibilizar sus efectos y prevenir sus abusos. Pero el gran reto, ante todo, es construir políticas anticorrupción ajenas a todo enfoque y acento patriarcal.